### A FONDO / CONSEJO DE GOBIERNO

## En marcha la 'incubadora' de investigadores

- Aprobado el Plan de Investigación Biomédica 2011-2013, con 50,9 M€ de financiación
- Prevé un plan de reconocimiento al investigador y un programa de captación de jóvenes
- Sanidad creará unidades de apoyo en hospitales y Atención Primaria y tres institutos

#### R. SASTRE / Valladolid

Castilla y León despunta en España por la investigación biomédica y sanitaria que desarrolla en el 'laboratorio de las aulas', pero 'patina' en su aplicación clínica, al trasladar los avances a la cama del enfermo. Es fuerte por sus infraestructuras y por la «gran calidad asistencial» de su capital humano, pero sufre un «déficit de personal investigador de excelencia, que se fuga a otras comunidades y países, donde la carrera del investigador está más definida».

Estas amenazas y oportunidades están identificadas en el estudio de

Un resumen del análisis Dafo

> **Amenazas.** Reducción de fondos estructurales:

> **Debilidades.** Necesidad de infraestructuras de

telecomunicación; de empresas de alta-media

dificultades para su transferencia a la clínica;

deficiente oferta investigadora.

tecnología; escasa productividad investigadora;

> **Fortalezas.** Existencia de grandes centros de

>Oportunidades. Potencial de aumentar los

espacios físicos para I+D+i; alto porcentaje de

población con estudios superiores; potente

sector universitario; existencia de clusters.

situación que sirve de base al Plan

Estratégico de Investigación Biomé-

dica y Ciencias de la Salud 2011-

2013, aprobado ayer en Consejo de

Gobierno, y que pone el foco en am-

bos aspectos: la transferencia de re-

sultados del laboratorio al hospital y

la captación, retención y 'dignifica-

ción' del científico. Castilla y León

quiere convertirse en 'incubadora'

La estrategia, resumida ayer por el

consejero de Sanidad, Antonio Sáez,

de investigadores.

investigación y de personal de calidad asistencial.

incierta política nacional de incentivos a la I+D;

déficit de personal investigador por fuga.

se articula en seis ejes, 30 planes de acción, 18 líneas y 129 medidas, unas más ambiguas que otras, pero todas con calendario de aplicación.

El plan nace con una financiación de 50,9 millones para tres años: el 55,5% a cargo de la Junta, el 37,7% del Ministerio de Ciencia y Tecnología, y del 6,5% restante, el sector privado (Farmaindustria). El Gobierno regional duplica la media de inversión dedicada a investigación biomédica de los últimos cuatro años.

Entre las medidas más importantes dirigidas al capital humano, destacan la aprobación de un «plan de

reconocimiento» al investigador, «ligado a un programa de evaluación basado en objetivos medibles»; además, los méritos de investigación se tendrán en cuenta en la promoción profesional. De acuerdo con el documento de la estrategia, consultado por este periódico, este plan debería estar activo en el último trimestre de este año.

Consciente de ese déficit de personal cualificado, que emigra de la Comunidad, la estrategia diseñada por Sanidad prevé activar en 2012 un plan de «incorporación de nuevos investigadores» de acuer-

do con las necesidades detectadas en la región. La Junta aumentará la participación de centros de Sacyl en las convocatorias en concurrencia competitiva, para «captar fondos que permitan aumentar la masa crítica».

En el último trimestre de 2012, se pondrá en marcha un «programa de participación de estudiantes en proyectos de investigación». Y ya en 2013 se activará un «plan de márketing» para «ofertar la investigación desarrollada en la Comunidad».

#### ■ Plan de Investigación Biomédica 2011-2013

#### ■ EJE 1. DIRECCIÓN, GESTIÓN Y SOPORTE DE LA INVESTIGACIÓN

Implantar sistema de gestión de investigación en la Consejería y centros sanitarios Impulso a la creación de estructuras de gestión con personalidad jurídica propia para la investigación biomédica

Creación y desarrollo de las Unidades de Apoyo a la Investigación en los hospitales y Atención Primaria

Gestión integral de la investigación en At. Primaria y Enfermería (en todo ámbito)

#### ■ EJE 2. CAPITAL HUMANO

Incremento del personal clínico con perfil investigador
Captación y estabilización del personal científico que realiza investigación
Incremento y estabilización del personal de apoyo a la investigación
Fomento de las vocaciones de investigadores en pre-grado
Programas de movilidad para atraer investigadores de fuera de la Comunidad
Desarrollo de la carrera profesional del investigador

Reconocimiento de la actividad investigadora mediante la implantación de un plan de reconocimiento ligado a un programa de evaluación

#### ■ EJE 3. ARTICULACIÓN DEL SISTEMA

Impulso de la estrategia de conformación de Institutos de Investigación Sanitaria Creación de tres nuevos institutos

Fomentar la colaboración entre los centros de investigación biomédica de la Comunidad y centros de investigación nacionales. Promoción de la participación en estructuras cooperativas en red a nivel regional y estatal

Programa para fomentar la participación de los grupos de investigación biomédica de la Comunidad en los programas europeos (VII Programa Marco y DG SANCO) Fomento de la investigación a través de la realización de proyectos priorizados

#### ■ EJE 4. INFRAESTRUCTURAS CIENTÍFICO-TECNOLÓGICAS

Inventario y definición de las carteras de servicios de los centros de investigación biomédica de la Comunidad

Coordinación y desarrollo de los biobancos en los centros sanitarios y de investigación de Castilla y León

Creación de unidades de apoyo a la investigación en centros hospitalarios y de Atención Primaria

Reorganización de espacios físicos dedicados a la investigación

#### ■ EJE 5. INNOVACIÓN Y TRANSFERENCIA

Observatorio de Innovación en Tecnologías Médicas y Sanitarias e Investigación en resultados de la salud

Creación de Oficinas de Transferencia de Resultados de la Investigación para impulsar el retorno de la investigación a través de patentes y spin-off

#### ■ EJE 6. DIFUSIÓN

Programas de difusión de resultados de invest, biomédica a la comunidad científica

PRESUPUESTO TOTAL	DEL PLAN	
Institución	Inversión	Sanidad 12.049.648 Educación 8.834.627 Economía y Empleo 7.500.000
Junta de Castilla y León	28.384.275	
Mº Ciencia y Tecnología	19.222.000	
Sector privado (Farmaindustria) 3.355.000		Total Junta de Cyl. 28.384.275
Total	50.961.275	Total Junio de eje Ediso Jier S

FUENTE: Consejeria de Sanidad

EL MUNDO DE CASTILLA Y LEÓN

Sanidad se compromete también a liberar, dentro de su horario, a los profesionales que trabajan en hospitales y centros de salud para que se dediquen a la labor investigadora, y a «modificar la carrera profesional del investigador», aunque ni el consejero ayer ni el documento detallan cómo.

La otra batería de medidas más llamativa se articula con el objetivo de «trasladar a la clínica los resultados de las investigaciones» realizadas en centros y universidades, según señaló Sáez.

Destacan la creación de «unidades de apoyo a la investigación» en hospitales y Atención Primaria [un área deficitaria, que sólo concentra el 4% de proyectos], tarea que se abordará en el primer semestre de 2012.

#### La Junta se dotará de un sistema para gestionar y coordinar toda la investigación

Sanidad creará tres nuevos institutos de investigación sanitaria vinculados a hospitales de la red Sacylaún por determinar—, que se sumarán al ya existente en Salamanca, sobre el que Sáez se mostró ayer convencido de que logrará la acreditación por parte del Sistema Nacional de Salud, 'título' que ahora sólo tienen seis centros en España.

La Consejería también creará una red de biobancos, realizará «inventario» de servicios disponibles y se dotará de una herramienta informática para gestionar, coordinar y compartir toda la investigación que se 'cuece' en la Comunidad.

La Junta pretende buscar 'inversores' para su estrategia, a través de empresas y fundaciones. Curiosamente, el documento cita a las cajas de ahorro, casi desaparecidas.

# Educación sólo pagará los gastos de colegios que no tienen ahorros

Aprovecha 16 M€ de remanente en los centros para descontarlo de la transferencia de fin de año/Herrera ordena estudiar caso por caso

R. SASTRE / Valladolid

En las últimas semanas, directores de distintos centros educativos de la Comunidad se han quejado públicamente de que la Junta no había transferido la financiación necesaria para pagar los gastos corrientes que generan las escuelas, lamento del que también se ha hecho eco la oposición socialista.

Ayer, el portavoz de la Junta, José Antonio de Santiago-Juárez, quiso acallar estas voces, negó los recortes y aseguró tajantemente que «no hay ningún problema».

Informó de que la Consejería de Hacienda detectó al finalizar el verano que algunos centros educativos tenían remanente de tesorería, es decir, «ahorrillos», por lo que el Gobierno regional decidió no hacer efectivo el segundo pago de cierre del ejercicio.

«Parece sensato, de sentido común, no enviarles la cantidad que les corresponde [a los centros] allí donde había remanente», justificó el consejero portavoz.

De Santiago Juárez explicó que el Ejecutivo regional realiza una primera transferencia a los colegios a principios de año –que equivale del 60% de los 52 millones de euros consignados en el Presupuesto para gasto corriente educativo–, para abonar el 40% restante –22 millones– en el último trimestre. Recursos que llegan directamente al centro, y que los directores adminis-

tran para pagar «calefacción, luz, fotocopias...».

En el chequeo técnico que realizó tras el verano, Hacienda descubrió que, «salpicado» por varios centros, existía un remanente de 16 millones. Por eso, a las escuelas que han logrado 'hacer hucha', la Junta les descontará los ahorros de la cantidad que procedería transferirles ahora, según explicó el portavoz.

Tras exponer esta argumentación, De Santiago Juárez entonó el mea culpa. Asumió un error «de comunicación»: «Posiblemente hayamos tenido un problema de comunicación con los directores de los centros (...) que han entendido, aunque no de mala fe, que ese remanente era del centro», dijo.

No obstante, el portavoz trasladó a la prensa la inquietud del presi-

dente de la Junta, Juan Vicente Herrera, que ayer mismo ordenó a los equipos de las Consejerías de Hacienda y Educación «supervisar uno por uno» la situación de los centros educativos, «por si a alguno que no tiene remanente, no le ha llegado [el dinero]», señaló.

De Santiago Juárez lanzó un «mensaje de tranquilidad» ante un tema «muy sensible», y negó que existieran «problemas de tesorería en el funcionamiento de los centros educativos», tensiones que sí se están produciendo –reconoció – en la cuenta general de la Administración, y que se solventarían –insistió – «si el Gobierno pagara los 720 millones que debe» a la región.

No obstante, y tras los «problemas» detectados, la Junta «revisará» el modelo de pago «para que esto no vuelva a ocurrir».